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  內地河砂出口遞減，長遠須要以機砂替代。建
築署將於兩個項目內採用機砂作水泥砂漿測試，預
料今年中完成測試及評估，若證實可行，政府將擴
大在工務工程中採用機砂作水泥砂漿，減少對天然
河砂的需求。香港建築業物料聯會行政總裁寗漢崇
指，由於河砂供應非全面停止，私人建造項目不急
於轉用機砂，會待政府試用後才跟隨。

八鄉消防學校翻新先試用
  發展局及建造業議會數年前曾研究以機砂取代
河砂，用作水泥砂漿，但效果不理想，寗漢崇表
示，當局其後作出改良，最新技術的出品已能符合
香港建築的要求，並已委託專家就機砂的質量制定
標準，政府公務工程最快今年年中停用內地天然河
砂，改用機砂和外地入口的河砂。
  發展局表示，將於培正道休憩花園及八鄉舊消

防訓練學校翻新工程中，採用機砂作水泥砂漿測
試，預計今年中完成評估，若證實可行，則會擴大
在工務工程中應用機砂，以取代河砂製作水泥砂
漿，進一步減少工程對天然河砂的需求。發展局又
指，政府一直有採取措施減少對河砂的需求，現時
工務工程的混凝土幾乎已全面使用石粉取代河砂，
至今亦沒有發現石粉對混凝土的質量有不良影響。
  寗漢崇表示，機砂是將工業石頭磨成石粉，再
經過處理，製作成本大大高於河砂，而機砂價格亦
較河砂高出五成，相信私人工程業界不會立即轉用
機砂，將視乎政府的試用情況，才決定是否跟從。
他又指，南中國目前只有一家機砂廠能生產符合香
港標準的機砂，故業界正研究在南中國投資設廠，
滿足香港的長遠需求；亦曾向政府提出在港設機砂
廠，但因旁邊需要有石場配合供應石料，存有限
制。

  香港雖然面積較小，但其實亦不乏可以善
用的天然資源，石礦就是其中之一。物料業最
近便向剛動土的「將軍澳——藍田」隧道(見圖)
「打主意」，游說當局不要如常將掘出的碎石運
往台山，希望可以留本港廠房打磨，估計可以
製成六十萬噸的機砂。
  寗漢崇指，本港的花崗岩質素一直頗高，
令所生產的石礦產品亦能夠保持穩定的質素，
但自從當局近年需要覓地建屋後，石礦場已買
少見少，因此一直希望可以推遲本港僅餘的安
達臣達石礦場之關閉時間，無奈早前也被當局
收回建屋。

慣例先運內地打磨才回港
  他指，土木工程拓展署近年在進行研究
後，曾在本港建議二十個石礦場新選址，但差
不多全部被區議會反對，否決理由通常也是擔
心太近民區，但這亦令人擔心本港的碎石供應
也無以為繼。

  不過，業界最近留意到尚有一個碎石供應
來源，因剛於本月初動土的「將軍澳——藍田」
隧道，將會掘出大量石頭，料可製成碎石，再
製成六十萬噸的機砂，已向當局表達希望加以
利用的意願。
  寗指，由於本港缺乏地方擺放建築物料，
按照過去慣常做法，當局通常會
先將掘出物料運往內地台

山，打成碎石，才運回香港，但其實可以交由
香港廠房直接打碎，免卻「一來一回」的運輸路
程，「本港未來會大力發展岩洞，又打算闢設
地下空間，是時候需要考慮如何在本地處理掘
出的建築物料。」

政府工程研用機砂  年中完成測試評估

「將藍」新隧碎石  物料業申留港磨砂

  工程成本持續高企，發展局六月底成立項目成本
管理辦事處，半年間審視約六十個總值約一千七百億
元的工務工程項目，透過改良設計，減省逾一百億元
成本，減幅約百分之六。發展局局長陳茂波表示，在
業界協作及最新經濟狀況的影響下，建築投標價格指
數已扭轉了連續數年上升的勢頭，而漸變平穩。

建築投標價格指數變平穩
  發展局局長陳茂波（見圖）昨日發表網誌，指香港
過去數年一直面對建造成本高昂的挑戰，政府必須採
取更積極和有效的方法控制工程成本，發展局去年六
月成立專責推行成本管理的項目成本管理辦事處，領
導和協調各政策局和工務部門控制工務工程成本，在
審視約六十個將提交立法會申請撥款總值約一千七百

億元的工務工程項目後，成功透過改良設計方式，減
省逾一百億元的成本。
  陳茂波續指，除項目成本管理辦事處工作，發展
局亦廣泛諮詢業界持份者，協作推動建造業改革，令
控制成本的效果更佳。他又稱，在業界協作及最新經
濟狀況影響下，香港的建築投標價格指數已扭轉過去
連續數年上升的勢頭，漸而變得平穩。
  陳茂波稱，明白市民對住屋需求殷切，過去數年
無懼「盲搶地」的指控，積極加快推地步伐，令私樓供
應持續上升，並適時推出樓市辣招，打擊炒風和遏抑
投資需求以助穩定樓市。
  他指去年首十一個月的私樓動工量累計為約二萬
四千個單位，創十六年新高；估計一六至二○年的私
樓落成量年均達二萬個，較過去十二年年均落成量一

萬二千單位，增加六成七；而前年九月底估計未來三
至四年一手樓的供應量則達九萬三千個，亦較一二年
上任時增加四成三。
  長遠規劃方面，陳茂波指《香港2030+︰跨越
2030年的規劃遠景與策略》的公眾參與活動已經開
展，明白理想居住和生活環境，必須顧及周邊的社區
設施、交通配套、環境保育等問題，希望未來的城市
規劃能盡量做到「以人為本、與民共享」。
  回顧二○一六年，陳茂波指，去年發生城大體育
館屋頂倒塌事件、舊中區警署已婚督察宿舍塌樓事
件，以及牛頭角迷你倉四級大火的大型事故，為樓宇
結構及消防安全問題響起警號，絕不能掉以輕心，至
於屋邨食水含鉛事件，政府亦正積極改善目前制度上
的紕漏。 本報記者

被列為國家第二種重要資源的「河砂」，是用作拌製混凝土及砂漿的
原材料，本港過去一直倚賴廣東省供應，但隨着近年過量開採，

導致河堤不穩，影響生態環境，內地政府亦開始規管採砂業，並加強
打擊非法挖砂，令本港的河砂供應亦漸見緊張。

粵加強規管 供應僅及六成 
  業界去年曾經評估全年需要約一百六十萬公噸河砂，但根據發展
局的最新回覆，截至去年十二月二十九日，由廣東省輸入本港的河砂
只有約一百零一萬公噸，即供應量僅及預期的六成三。
  香港建築業物料聯會行政總裁寗漢崇（見圖）接受本報訪問時表
示，河砂供應在過去一年不時間斷，由於該物料一般用於外牆批盪，
往往影響建築工程「埋尾」，早前經中聯辦轉介後，數月前終有機會與
內地商務部討論河砂供港問題。

港澳將每年遞減10%
  本港今年開始進入的公營房屋建造高峰期，他說內地官員已清楚
表明，鑑於內地城市的河砂供應近年也漸見緊張，港澳兩地的河砂配
額往後每年需要遞減百分之十，故提醒本港業界作兩手準備，提早尋
找替代品。
  寗漢崇透露，本港砂商兩個月前開始輸入越南、柬埔寨和菲律賓
的河砂，並比較質量，過程中亦有將樣本提交予政府相關部門和建造
商會，最近已確定菲律賓的河砂微粒度較佳，較為適合用於本港建造
工程，因此業界已決定往後從菲律賓購入河砂，彌補供應缺口。

菲砂成本高五六成
  他坦言：「越南和柬埔寨的河砂也是麻麻地，並不索水，幼細程度
亦不夠；倘若用於外牆批盪，將會不夠光滑，這是建造商會所關注。」
他指，菲律賓本身島嶼較多，加上附近國家基建量較少，河砂供應不
成問題，但由於運送來港的路程較為遙遠，成本較內地河砂高出五、
六成，料最終會轉嫁至消費者身上，不論是承建商和發展商，已知悉
情況。
  他又表示，港澳兩地一直使用同一個河砂供應配額，澳門近期有
不少賭場項目需要停工，原本有利本港爭取剩餘配額，但業界同時亦
從房委會方面得悉，本港公營房屋的興建量今年開始將會步入高峰
期，料本港無可避免需要輸入貴價河砂一段時間，「即使引入替代品，
也需要一段時間(見配稿)，要避免公營房屋項目延遲落成，就心須保持
河砂供應穩定。」
  發展局發言人證實，因應廣東省河砂資源日漸減少，香港河砂進
口業界於八月與發展局會面，商討開拓其他河砂資源及河砂替代品。
據局方了解，最近有河砂進口商嘗試由菲律賓進口河砂，以紓緩本港
河砂供應緊張的問題，業界初步表示可以接受菲律賓進口河砂的質量。 
  發言人續指，近年工務工程及公營房屋工程每年對河砂的需求有
十餘萬公噸，主要用於水泥砂漿；根據河砂進口業界反映河砂市場價
格的情況，局方估計河砂價格對工務工程及公營房屋工程的成本不會
有顯著影響。

建築河砂嚴重不足
港買貴貨起貴樓

內地減配額
急轉菲入口
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■政府將擴大在工務工程中採用機砂，減少業界對天然河砂的需
求。 資料圖片

■■隨着內地近年過量開採，影響生態環境，廣東省政府隨着內地近年過量開採，影響生態環境，廣東省政府
加強規管採砂業，及打擊非法挖砂，同時亦大減河砂出加強規管採砂業，及打擊非法挖砂，同時亦大減河砂出
口配額，令本港建築成本不停上升。 資料圖片口配額，令本港建築成本不停上升。 資料圖片

  本港建造成本價格過去一年已漸趨穩定，但近月再添
變數，因地盤必須的建築物料河砂，已在內地過量開採，
輸港配額正每年遞減百分之十，令港建造界面對「缺砂」
問題，河砂去年供應量僅
及所需的六成三。為解燃
眉之急，本港物料業最近
決定進口菲律賓河砂，彌
補供應缺口，但成本需要
增加約一半，鑑於公營房
屋興建量今年起步入高峰
期，避免公營房屋延遲落
成，本港無可避免需要輸
入「貴砂」一段時間。
 記者：歐志軍 曾偉龍
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茂波：控本辦半年審60工程 慳逾百億

■建築物料價格不停上漲，令建屋
成本近年只升不跌。


